
Отчёт главы Бейского района на сессии Совета 
депутатов Бейского района о результатах 

деятельности главы и администрации в 2020 году 

Уважаемые депутаты, коллеги, земляки! 

Едва ли какой год можно назвать простым, но 2020-ый запомнится нам 
особенно. Первые случаи новой коронавирусной инфекции COVID-19 в 
нашем районе были зарегистрированы в мае, к тому времени в стране были 
введены жёсткие ограничения в связи с распространением коронавируса. Год, 
начатый с большими планами, ознаменованный празднованием 75-ой 
годовщины Великой Победы, обернулся режимом повышенной готовности, 
приостановкой деятельности организаций и целых отраслей экономики. 
Последствия пандемии будут отдаваться эхом ещё не один год, тем более что 
она всё ещё не остановлена и в любой момент может произойти очередной 
всплеск заболеваемости. Но каким бы сложным не было время, работа органов 
власти не останавливается. О её итогах в 2020 году я расскажу вам в 
ближайшие минуты. 

Конечно, в первую очередь, анализируя отчётный период, мы должны 
сказать о людях — наших земляках. Численность населения Бейского района 
в 2020 году сократилась. Данные различных органов незначительно разнятся, 
по сведениям Росстата в районе по состоянию на 1 января 2021 года проживает 
16844 человека, это на 306 человек меньше, чем в прошлом году. Смертность 
по-прежнему превышает рождаемость, как и число выбывших превалирует 
над прибывшими. 

Что же касается бюджета и его исполнения, мы не можем похвастать 
ростом собственных доходов. Их общая сумма в обзоре консолидированного 
бюджета составила 255 млн 106 тыс. рублей с уменьшением к прошлому году 
на сумму более 11 миллионов. 

Такой значительный разрыв в доходах находит объяснение. В 2019 году 
акционерному обществу «Отделение временной эксплуатации» районом был 
продан земельный участок стоимостью 22,5 млн руб., соответственно в 
бюджете 2020 года подобных отчислений не было. Помимо этого, по данным 
Росприроднадзора в 2020 году произошло снижение платежей от предприятий 
угольной промышленности за пользование природными ресурсами на 6,8 млн 
руб. Из-за этого мы отмечаем снижение собственных доходов, хотя 
фактически в сравнении с 2019 годом они выросли на 18,5 млн руб. 



В целом же доходы консолидированного бюджета в 2020 году составили 
886 млн 752 тыс. руб. Расходы — 882 млн 855 тыс. руб. Нельзя умалчивать и 
уровень кредиторской задолженности района — к началу нынешнего года 
эта сумма достигла 46,8 млн руб. 

Основными расходными статьями бюджета стали расходы на 
социальную сферу (74,9%), в том числе на образование (59,3%). 

Нахождение в непростых финансовых условиях заставляет нас 
рачительно подходить к процессу формирования бюджета и его освоению. Мы 
понимаем, что инфраструктура района нуждается не просто в обновлении, а 
чаще всего в реанимации, но отсутствие необходимых средств не позволяет 
единовременно решить все давно назревшие вопросы. 

Поэтому администрация района активно работает над привлечением 
средств из вышестоящих бюджетов. С одной стороны, это делает бюджет 
сильнее, с другой — растёт зависимость района и сельсоветов от 
межбюджетных трансфертов, снижается самостоятельность муниципальных 
образований. Так, уровень безвозмездных поступлений в 2020 году возрос на 
16,1% (по сравнению с 2019 г.). 

По-прежнему наибольший объём поступлений в бюджет района 
обеспечивают угольные предприятия. За 2020 год угольщиками уплачено: 
земельного налога — более 4 млн руб., арендной платы за земельные участки 
— более 56 млн руб., налога на доходы физических лиц — более 44 млн руб. 
И это без учёта благотворительной помощи, привлекаемой благодаря тесному 
взаимодействию с разрезами. Также должен отметить, что на территории 
района добычу угля осуществляет лишь одно предприятие — ООО «Восточно-
Бейский разрез», принадлежащий СУЭК. Остальные (Аршановский, 
Кирбинский разрезы) осуществляют свою деятельность на территории 
Алтайского района, занимая незначительные участки нашей территории в 
границах своей лицензии. ООО «УК «Разрез Майрыхский» только готовится 
к освоению участков Аршаново-2 и Бейский-Западный Бейского 
каменноугольного месторождения. 

Наполнение доходной части консолидированного бюджета наша общая 
с вами задача. Один из способов — привлечение в район средств федерального 
бюджета по национальным проектам, над чем мы также активно работаем и 
где чувствуем ответную реакцию. Здесь хотел бы отметить напряжённый труд 
специалистов администрации, подведомственных учреждений и сельсоветов: 
это подготовка участков и проектов для получения финансирования, 



своевременная подготовка конкурсной документации, получение лицензий, 
подбор кадров и программ. 

Также одна из мер пополнения бюджета — регистрация на нашей 
территории организаций малого, среднего и даже крупного бизнеса, о чём мы 
договариваемся с руководителями предприятий, открывая для них рынок 
сбыта своих услуг в соответствии с Федеральным законом №44. Оказывая эти 
услуги дешевле своих конкурентов, они также отчисляют налоги в бюджет 
муниципалитета. Пока ещё рано говорить, какой объём финансов нам удаётся 
привлечь, но, думаю, через год-два я уже смогу включить в отчёт и эти цифры. 

Замечу, что значительное влияние на экономику района оказывает 
работа малого и среднего бизнеса. В 2020 году в район зашла крупная 
федеральная торговая сеть, наряду с ней уже не первый год работают 
региональные торговые сети. Это заставляет местных предпринимателей 
меняться, работать по-новому. Конечно, возможности крупных сетей 
значительно шире, в условиях конкуренции не все владельцы торговых точек 
могут сохранить свои позиции, как результат — они вынуждены закрыть свой 
бизнес. Такая тенденция уже давно наблюдается в городских населённых 
пунктах, мы же только начинаем знакомство с ней. 

В 2020 году пришлось экстренно перестраиваться под новые вызовы 
всей социальной сфере. Именно в это непростое время буйства COVID-19 мы 
массово осознали, какое значение в нашей жизни имеют учёные, врачи, 
медицинские сёстры, санитары. Мы благодарим медработников, но не 
забываем и о труде социальных работников и волонтёров. Они тоже приняли 
на себя удар и под угрозой заражения коронавирусом продолжили оказание 
помощи гражданам. В некоторых сельсоветах были организованы горячие 
линии, также была оказана помощь жителям старшего возраста. Волонтёры 
района были отмечены памятными медалями и благодарственными письмами 
Президента России. 

Продолжили свою работу и образовательные учреждения. Пандемия 
стала испытанием для школ, где значительная часть обучения во втором 
полугодии прошла в дистанционном режиме. Учителям пришлось 
перестраивать программы, внедрять цифровые технологии, искать новые 
формы подачи материала. Непросто было и родителям, которым пришлось 
включиться в процесс обучения как никогда раньше. 

По результатам итоговых выпускных экзаменов (ЕГЭ) очевидно, что 
наша система образования справилась с поставленными задачами в сложный 
период (19 выпускников (52,7%) стали высокобалльниками, что на 9 человек 



больше 2019-го). 11 выпускников 11-ых классов подтвердили свои знания и 
получили золотые медали, когда в 2019-ом таких было всего четверо. Учитель 
Бейской средней школы-интерната Алина Фролова заняла второе место в 
республиканском этапе конкурса «Учитель года — 2020» и представляла 
Хакасию на федеральном уровне. 

Конечно, достигали успехов наши школьники и педагоги в различных 
конкурсах, олимпиадах и чемпионатах. О них мы рассказывали в течение года, 
а теперь я лишь хочу поблагодарить всех педагогов за работу в новых условиях 
и, конечно, выразить признательность за терпение и понимание родителям. 

Кстати, немало в сфере образования делается и для сохранения 
хакасского языка, а также традиций и культуры коренного народа. На 
протяжении нескольких лет наш район был единственным в Хакасии, где 
родителям первоклассников, владеющих хакасским языком при поступлении 
в школу, давали премию в размере 10 тысяч рублей. В 2020 году такую премию 
установили и в республике, однако мною было принято решение сохранить и 
районное поощрение, в результате чего 12 детей из Бейского района получили 
сразу по две премии за знание родного языка, ещё двое смогли пройти 
испытание лишь в одном из двух конкурсов. 

Мы сохранили все льготные категории детей, которым положено 
льготное питание, увеличив долю района в финансировании. В целом 
образованию уделяется значительное внимание, что подтверждают траты на 
его содержание из районного бюджета. Напомню, в процентном выражении 
— это 60% расходов. 

Ещё одна точно выполненная задача — это поручение Президента 
Российской Федерации, дети начальной школы полностью обеспечены 
бесплатным горячим питанием. Это 1037 учеников. Мы обновили некоторые 
пищеблоки школ, потратив на это более 1 млн 872 тыс. рублей. 

Теперь остановлюсь на крупнейших стройках и ремонтах, которые в 
2020 году мы провели в образовательных учреждениях. 

Новый детский сад на 45 мест был открыт в Табате по нацпроекту 
«Демография». Это кирпичное здание с игровыми комнатами, спальнями, 
просторными санузлами, буфетами-раздаточными. К слову, из трёх 
помещений, купленных районами Хакасии для размещения в них детских 
садов, наше — самое большое, при этом и самое дешёвое. Однако это тот 
случай, когда цена не противоречит качеству. Здесь предлагаю обратить 
внимание на слайды. 



В 2020 году в рамках нацпроекта «Демография» продолжилось 
строительство детского сада на 80 мест в д. Новокурск. Двухэтажное здание 
с цокольным этажом начали строить в конце 2019 года, а завершить работу 
подрядчик обязался к ноябрю 2020 г. Однако сделано этого не было, вместо 
решительных действий и соблюдения сроков строительства, мы получали 
письма и бесконечные отговорки. Продление срока сдачи до декабря не 
помогло и уже в этом году мы расторгли контракт с подрядной организацией. 
Сейчас Правительство России довело до нас лимиты, необходимые для 
завершения стройки и мы уже объявили аукцион на выявление нового 
подрядчика. По строительству освоено 34 млн 900 тыс. руб., подлежит 
освоению 36 млн руб. Также нами закуплено оборудование на сумму 7 млн 
417 тыс. руб. 

В четырёх детских садах района заменены окна на общую сумму 1 
млн 787 тыс. руб. Это бейские детские сады «Ромашка» (538 тыс. руб.) и 
«Родничок» (646 тыс. руб.), бондаревское «Солнышко» (192 тыс. руб.), 
куйбышевский «Колобок» (411 тыс. руб.). 

Также за 478 тыс. рублей мы были вынуждены выкупить здание 
котельной для детского сада «Родничок» и СДК «Нива» в с. Бея в связи с тем, 
что собственник этого объекта решил от него избавиться. При этом отмечу, 
что до 2012 года котельная уже принадлежала муниципалитету, но была 
продана сельсоветом частнику за 100 тыс. руб. Теперь же перед нами остро 
стоит вопрос замены оборудования и дымовой трубы. 

Новая канализационная система и водопроводные трубы были 
смонтированы в Кирбинском детском саду. За 425 тыс. руб. работу выполнило 
МКУ «Бейский», радует, что доход, полученный предприятием, был зачислен 
в бюджет. 

В Новотроицкой школе начался капитальный ремонт здания. 
Большая часть работ была завершена к новому году, однако из-за проблем с 
поставкой материалов и внесения изменений в проект капремонта, 
необходимость которых обнаруживалась в ходе работы, мы были вынуждены 
продлить контракт с подрядчиком и перенести его завершение на этот год. 
Объём освоенных средств составил 21,5 млн руб. Остаток — порядка 10 млн 
руб. 

В четырёх школах района (Бейской, Бондаревской, Кирбинской, 
Табатской) в рамках нацпроекта «Образование» открыты центры 
современного инновационного образования «Точка роста». Это по два 
отремонтированных кабинета в каждой школе, оборудованные современной 



техникой и наглядными материалами (3D-принтер, очки виртуальной 
реальности, ноутбуки, тренажёры для уроков ОБЖ и т.д.). Стоимость четырёх 
«Точек роста» — 2 млн 603 тыс. руб. В Куйбышевской школе были 
подготовлены два кабинета в рамках проекта «Цифровая образовательная 
среда», однако оснащение мы получили лишь в этом году (804 тыс. руб.). 

Решён многолетний вопрос ремонта кровли Бейской средней школы. 
Мы полностью её заменили, предусмотрев систему стоков и вентиляцию, 
также залита новая отмостка, частично восстановлена облицовочная 
кирпичная кладка, фактически остановлено разрушение школы. Стоимость 
контракта составила 3 млн 512 тыс. руб. Был осуществлён и капитальный 
ремонт первого этажа здания школьного интерната, стоимость работ 1 млн 179 
тыс. руб. И снова обращаю ваше внимание на слайды.  

В 2020 году было завершено переоборудование актового зала 
Бондаревской школы под столовую. Вместо старого, разваливающегося 
отдельно стоящего здания, мы получили современное, просторное, светлое 
помещение, отвечающее всем современным требованиям и СанПиНам. 
Важно, что для питания детям больше не придётся ходить в столовую через 
поле во время перемен, как прежде на протяжении многих лет. В пищеблоке 
было обновлено оборудование, посуда, закуплена новая мебель. Стоимость 
работ и оборудования 3 млн 127 тыс. руб. Часть средств выделил Майрыхский 
разрез. Вместе с тем в школе был произведён ремонт системы отопления — 
это 977 тыс. руб. 

На территории района продолжает работу единственное учреждение 
среднего профессионального образования. Решением Правительства Хакасии 
ГБПОУ РХ «Профессиональное училище № 15» было присоединено к 
ГБПОУ РХ «Черногорский горно-строительный техникум» в качестве 
филиала. В Филиале техникума обучается 255 человек по восьми программам 
подготовки квалифицированных рабочих, служащих, из них 68 % — 
выпускники школ Бейского района. Благодаря поддержке Майрыхского 
разреза на базе бывшего училища началась подготовка машинистов 
экскаваторов и машинистов бульдозера. 

Несмотря на то, что из-за «ковидных» ограничений детский 
оздоровительный лагерь «Берёзка» не принимал детей, в нём был сделан 
ремонт столовой, бани, построены новые туалеты — стоимость 2 млн руб. 

Что касается культуры, то и здесь пандемия внесла существенные 
коррективы. Громадные планы пришлось менять, переводить большинство 
мероприятий в онлайн-формат. Нам не удалось полноценно отпраздновать 75-



летие Победы советского народа в Великой Отечественной войне, юбилеи сёл 
Бондарево, Кирба, Сабинка, юбилей философа-крестьянина Т. М. Бондарева. 
При этом работники учреждений культуры смогли в короткие сроки 
разработать новые планы, освоив до этого незнакомый формат работы. 

Вместе с тем пандемия указала на наши слабые места. А именно на 
отсутствие качественного интернета в сёлах и деревнях района, а во многих 
учреждениях культуры на отсутствие подключения к сети. Значительные 
трудности в работе были вызваны напрочь устаревшей материально-
технической базой. С этими задачами нам ещё предстоит справиться, и не 
только в культуре, но и в образовании. 

Важнейшими для сферы культуры стали два преобразования. Первое — 
это выделение из функций Управления культуры, молодёжи, спорта и туризма 
деятельности в сфере спорта и физической культуры. В районе было создано 
МКУ «Спортивная школа Бейского района», объединяющее тренеров со всего 
района. Цель «спортивной реформы» — модернизация сферы спорта, 
повышение эффективности работы и привлечение жителей района к занятию 
физической культурой. Второе преобразование — это передача Бейским 
сельсоветом полномочий в области культуры на уровень района. Несколько 
лет назад свои Дома культуры району уже передал Сабинский сельсовет, в Бее 
же на базе бывшего СДК «Нива» расположился Районный досугово-
методический центр (РДМЦ) и формируется Районный молодёжный центр. 

Дома культуры и РДМЦ продолжили участие в национальных проектах. 
В результате в район было привлечено свыше 6 млн 206 тыс. рублей. Нам 
удалось утеплить и обшить фасад Сабинского ДК, заменить в нём окна и 
входные двери, обновить крыльцо, оборудовать в помещении санузел, залить 
отмостку; стоимость работ — 3 млн 051 тыс. руб. В Табатском ДК заменена 
крыша, укреплён балкон, обшит фасад, залита отмостка, в Усть-
Киндирлинском ДК заменены окна и двери, на ремонт этих двух учреждений 
затрачено 2 млн 681 тыс. руб. Удалось нашим ДК обновить материально-
техническую базу. Это Куйбышевская клубная система — 201 тыс. руб. и 
Новоенисейский ДК — 316 тыс. руб. 

Помимо этого, мы закупили оборудование в Районный дом культуры, 
отремонтировали так называемую «литературную гостиную» в районной 
библиотеке. 

В рамках реализации национального проекта «Демография» в Бее 
построена спортивная площадка для подготовки и сдачи норм ГТО. На 
материально-техническое оборудование, первоначальное благоустройство и 



ограждение территории выделено свыше 1 млн 900 тыс. руб. Завершить 
благоустройство планируется в этом году. Также отмечу, что за время 
внедрения и реализации в Хакасии всероссийского физкультурно-спортивного 
комплекса «Готов к труду и обороне» в сдаче тестов приняли участие около 
1000 жителей Бейского района. И это хороший результат, например, в Усть-
Абаканском районе, где населения в два с половиной раза больше, нормы ГТО 
сдало всего 700 человек. 

Конечно, центральным событием для работников культуры и всего 
района стало 75-летие Великой Победы. Несмотря на ограничения, 
связанные с COVID-19, мы провели десятки мероприятий как в 
дистанционном формате, так и традиционные возложения цветов, 
автопробеги. 

Ветераны и приравненные к ним лица, труженики тыла, вдовы 
ветеранов, инвалиды войны по поручению Президента были награждены 
юбилейной медалью «75 лет Победы в Великой Отечественной войне 
1941—1945 гг.» — это 104 человека. 

В 2020 году район впервые принял участие в акции «Сад памяти». Её 
цель — посадка деревьев разных пород в России и зарубежье. В 2020 году 
было высажено 27 миллионов деревьев в память о 27 миллионах героев, 
погибших в годы Великой Отечественной войны. В Бее мы высадили 100 
кедров и 20 сосен, участие в акции приняли руководители образовательных 
учреждений района, работники культуры и образования, депутаты райсовета 
и Верховного Совета, глава Хакасии, ветераны пограничных войск, 
активисты. Свой Сад памяти высадили работники Восточно-Бейского разреза. 
В нынешнем году высадить Сад памяти мы планируем в Маткечике. 

Символично, что именно в год 75-летия Великой Победы одна из улиц в 
районе перспективной застройки села Бея получила имя нашего земляка, 
единственного в районе Героя Советского Союза Михаила Ивановича 
Чебодаева. Соответствующее решение было принято ещё в 2019 году, но 
закрепить его удалось лишь в прошлом году. 

Перейдём к агропромышленному комплексу. Рассмотрим, как в 
отчётном году жили наши фермеры. Почти в два раза увеличилось 
субсидирование растениеводства — до 41 млн руб. Субсидирование в 
животноводстве также выросло почти в два раза, и такая поддержка, конечно 
же, радует нас. За счёт этого возросло поголовье КРС, овец, лошадей, а вот 
поголовье свиней, напротив, сократилось. 



Район продолжает осуществлять свою программу по развитию 
агропромышленного комплекса, в рамках её осуществления в 2020 году 
было роздано 130 голов ярочек на возвратной основе семи молодым семьям (с 
2010 года — 1317 голов ярочек 75 семьям). 

Повод для гордости то, что Бейский район по итогам республиканского 
трудового соревнования среди районов Республики Хакасия в 2020 году занял 
третье место. 

И хотя исполнение полномочий в области здравоохранения относится 
к республиканскому Правительству, должен отметить некоторые итоги 
работы этой сферы в Бейском районе. 

Именно медицинские работники приняли на себя удар пандемии, 
сражаясь на невидимом фронте — в больницах и госпиталях, ставших 
обсерваторами. Где-то на подмогу им, в самые сложные моменты, приходили 
и мы, проводя работу с гражданами, выделяя машины и т.д. 

Одной из центральных проблем для здравоохранения остаётся 
недостаточная обеспеченность кадрами: укомплектованность врачебными 
должностями составляет 44,1% (29 человек), укомплектованность кадрами со 
средним медицинским образованием — 57,5% (109 человек). За 2020 год в 
ГБУЗ РХ «Бейская РБ» прибыло 4 врача, средних медицинских работников — 
9. 

В 2020 году приобретено оборудования на сумму 3 млн 396 тыс. руб. 
Выполнены капитальные ремонты в учреждении из средств республиканского 
бюджета на сумму 6 млн 55 тыс. руб. Реализованы мероприятия в рамках 
национального проекта «Здравоохранение» на сумму 6 млн 669 тыс. руб. 

Также в прошлом году в д. Красный Катамор открыт новый ФАП. 

Полномочия в области социальной политики мы разделяем с 
региональными и федеральными органами власти, в том числе с Управлением 
социальной поддержки. Но есть ряд направлений, исполнение которых 
полностью ложится на администрацию. 

Так, в прошлом году продолжена работа по предоставлению жилья 
льготным категориям граждан — мы приобрели 9 квартир для сирот. Могли 
бы взять больше, однако заявок на аукцион от владельцев не поступает и 
большинство из них проходит впустую, в районе просто нет жилья, 
подходящего критериям программы. 



Одним из полномочий района является обеспечение земельными 
участками льготных категорий граждан. В 2020 году Комитетом по 
управлению имуществом предоставлено 4 земельных участка многодетным и 
1 земельный участок ветерану боевых действий. В настоящее время 
сформировано необходимое количество земельных участков для ликвидации 
очередности уже в этом году. 

Помимо этого, администрация старается выступать посредником между 
гражданами и другими органами власти в вопросах социальной поддержки, 
оказывает консультативную и реальную помощь. Мы также активно работаем 
с крупным бизнесом по выделению средств на благотворительные цели. Это и 
финансирование благотворительного фонда поддержки одарённых детей 
Бейского района «Чарых», и новогодние подарки детям, и подарки ветеранам, 
труженикам войны. 

В сфере жилищно-коммунального хозяйства и строительства в 
прошлом году проделана большая работа как на уровне района, так и в 
сельсоветах. В 2020 году сельсоветам удалось привлечь из республиканского 
бюджета в общем 3 млн 131 тыс. руб. на модернизацию уличного освещения. 
По программе энергоэффективности отработали Бейский (671 тыс.), 
Большемонокский (205 тыс.), Куйбышевский (261 тыс.), Новоенисейский (953 
тыс.), Сабинский (587 тыс.), Табатский (454 тыс.) сельсоветы. В этом году 
сумма ориентировочно увеличится уже до 4 млн 719 тыс. руб.  

Сельсоветы также освоили значительные суммы, направленные на 
ремонт улично-дорожной сети. Помимо собственных дорожных фондов, три 
сельсовета получили крупную субсидию из республиканского бюджета: 
Бейский (11 млн 486 тыс. руб.), Табатский (4,5 млн руб.), Бондаревский (4 млн 
руб.). 

В области ЖКХ и строительства мы всё ещё испытываем сложности, 
связанные с отсутствием в районе архитектора. Для увеличения 
привлекательности этой работы должность архитектора была выведена в 
КУМИ на уровень заместителя председателя Комитета, однако до сих пор 
остаётся вакантной. И такая проблема встречается не только в Бейском районе. 

Несмотря на это, утверждены новые генпланы и правила 
землепользования и застройки Бейского, Новоенисейского и Бондаревского 
сельсоветов. Выполнены проекты внесения изменений в генпланы и правила 
землепользования и застройки Кирбинского и Куйбышевского сельсоветов.  
Выполнены описания границ всех населённых пунктов Бейского района. На 
это из бюджета района выделено 1 млн 387 тыс. руб. 



В Бее продолжили освоение средств по программе «Формирование 
комфортной городской среды», потратив в 2020 году на благоустройство 
парка Победы и начало реконструкции Молодёжного (Комсомольского) парка 
2 млн 724 тыс. руб.  

В д. Будёновка на ул. Будённого уложен новый водопровод 
протяжённостью больше 1 км и стоимостью 2,1 млн руб. 

Важной вехой стало создание муниципального казённого учреждения в 
Бейском сельсовете — МКУ «Бейский» осуществляет функции управляющей 
компании в МКД райцентра, а также ресурсоснабжающей в Бее и 
Новотроцком. Помимо этого, силами МКУ выполняются муниципальные 
контракты с учреждениями района. 

Активная работа администрациями района и сельсоветов проводится в 
области ГО и ЧС. В 2020 году принято в эксплуатацию 9 новых 
водоисточников противопожарного водоснабжения. Оказана финансовая 
поддержка общественной организации «Добровольная пожарная охрана» — 
500 тыс. руб., получена субсидия из республиканского бюджета в размере 1 
млн 326 тыс. руб. на поддержку подразделений ДПО. 

На предупреждение и ликвидацию чрезвычайных ситуаций на 
территориях сельских поселений, связанных с распространением новой 
короновирусной инфекции COVID-19, в 2020 году была выделена дотация в 
размере 726 тыс. руб., дополнительно из резервного фонда администрации 
Бейского района выделено 530 тыс. руб. 

Выполняя свою предвыборную программу, как глава района я не 
забываю о помощи сельским поселениям. В прошлом году помимо 
заложенных в бюджете средств, мы распределили сельсоветам дополнительно 
около 10 млн рублей. Средства направляются на благоустройство, завершение 
различных проектов, погашение кредиторской задолженности, оплату услуг, 
поддержку ДПО и т.д. Думаю, сельсоветы ощущают и нашу помощь в 
оформлении документов, сдаче отчётов и т.д. 

Администрация продолжает работу по условному проекту «Открытая 
власть», начатому мною после избрания главой района. Его суть заключается 
в доступности органов власти для граждан и учреждений муниципалитета. 
Конечно, в прошлом году мы были вынуждены приостанавливать приём 
граждан, отменить запланированные сходы и встречи с жителями на 
территориях, но это не помешало нам активно работать с земляками. 



Анализ итогов работы администрации Бейского района с обращениями 
граждан за 2020 год свидетельствует об увеличении количества обращений по 
сравнению с 2019 годом. Так, за 2020 год получено 85 письменных и устных 
обращений (в 2019 году — 59 обращений). Это говорит о том, что люди не 
боятся заявлять о своих проблемах. Что же касается отклика, ни одно из писем 
не остаётся незамеченным, однако на многие из них мы вынуждены отвечать 
формально, поскольку у администрации зачастую нет полномочий на решение 
проблем, которые обозначают граждане. Но в любом случае, мы стараемся 
донести их мысли до других органов власти, разбираемся в каждом вопросе. 
Вместе с тем я оперативно реагирую на обращения в социальных сетях, 
доступными остаются и телефоны администрации. 

Открытая власть невозможна без взаимодействия со средствами 
массовых коммуникаций. Вы могли заметить, что на страницах нашей 
районной газеты «Саянская заря» стали появляться злободневные темы, 
редакция много работает с обращениями граждан, не замалчивает проблемы, 
даже если их решение зависит от нас, местной власти. Редакция работает в 
условиях редакционной независимости, самостоятельно выбирая темы 
публикаций. Открытость власти Бейского района ощущают и региональные 
СМИ. 

Вместе с тем в Бейском районе продуктивно работают общественные 
организации, хотя в прошлом году, справедливо заметим, активность 
некоторых из них заметно снизилась, и всё из-за той же пандемии. 

Завершая отчёт, хочу поблагодарить федеральный центр — Президента 
России и Правительство, руководство Республики Хакасия — Правительство 
и Верховный Совет, крупный бизнес, который не оставался в стороне, местных 
предпринимателей, депутатов районного Совета, глав сельсоветов и, конечно 
же, наших неравнодушных жителей. Этот отчёт — отражение нашей общей 
работы, основные результаты, достигнутые сельсоветами и районом.  

Говоря об успехах, конечно не могу умолчать и о проблемах. Есть ли у 
нас трудности помимо финансовых? Есть. Они связаны и с отсутствием 
высококвалифицированных кадров на некоторых фронтах работы, и с низкой 
ответственностью ряда специалистов. В последнем мы достигли 
положительной динамики. Вместе с тем совершенствуется кадровая политика, 
мы усиливаем не только районное звено, но и стремимся подобрать грамотных 
управленцев на местах. Такими стали наши новые главы: Наталья Пирожкова 
в Новоенисейке и Валентин Карчигашев в Кирбе. 



Уважаемые депутаты! Ещё раз благодарю вас за совместную работу. 
Важно сохранить на территории района атмосферу конструктивного, честного 
и открытого взаимодействия. Вместе с вами мы боремся за развитие нашего 
района, чтобы улучшить жизнь наших земляков. И я уверен — мы добьёмся 
успехов. Потому что МЫ ВМЕСТЕ! МЫ СИЛЬНЫЕ. 


